
Г а з е т а  о с н о в а н а  

5  м а я  1 9 1 2  г о д а  

В . И .  Л Е Н И Н Ы М

Пролетарии всех стран, соединяйтесь!

Орган Центрального Комитета КПРФ

№125 (31185)                               16—17 ноября 2021 года                         l                       Цена свободная16+

СОЦИАЛЬНЫЙ ПРОТЕСТ ЗА РУБЕЖОМ

Кто нищает, 
кто — жирует...  

Россия «лидирует» как по числу зараже-
ний и смертей от «короны», так и по  
росту совокупного состояния богачей 
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Белоруссия — достойная 
преемница БССР  

Здесь ценят и бережно сохраняют  
элементы советского прошлого, вопреки 
капиталистическому диктату в мире 
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Наконец-то МХАТ  
освобождён 

от негодного руководителя  

Теперь важнейшая задача — возвращение 
Т.В. Дорониной в театральный  
процесс 4

Здравствуй,  
средневековье!..  

Сладкая парочка Клишас—Крашенинников, как и все-
гда, по команде из Кремля выдала на-гора очередной за-
конопроект. Называется он «Об общих принципах орга-
низации публичной власти в субъектах Российской Феде-
рации». И за него уже с восторгом проголосовало в пер-
вом чтении «единороссовское» думское большинство. 

Если суммировать суть этой инициативы, то она про-
ста до неприличия: ещё дальше от демократии, даже бур-
жуазной, и федерализма и ещё ближе к новой абсолют-
ной монархии. 

Главы регионов у нас теперь тоже «обнулились» и смо-
гут сидеть в своих креслах более двух сроков. Зато если 
раньше имелся список конкретных причин, по которым 
они могли утратить доверие главы государства и отпра-
виться в отставку, то теперь этого нет. Всё оставлено на 
усмотрение первого лица: я дал, я и обратно взял. Здрав-
ствуй, средневековье с его вассально-ленной системой. 

До кучи изменения коснутся и региональных депута-
тов. Известно, что сейчас многие из них работают без 
зарплаты. Но вне зависимости от того, оплачивается их 
работа или нет, все они теперь будут считаться замещаю-
щими государственные должности, что, разумеется, на-
ложит на них соответствующие этому статусу ограниче-
ния. И депутаты станут ещё в большей степени чиновни-
ками и ещё в меньшей — народными представителями. 

Что тут можно сказать? Если властям предержащим так 
хочется увидеть тех, кто подрывает основы конституцион-
ного строя в РФ, то пусть поглядят в зеркало на себя люби-
мых. Впрочем, что-то подсказывает, что эти господа пони-
мают всё отличненько и твёрдо идут к достижению наме-
ченной цели. А там, глядишь, и сословия введут. С соответ-
ствующими QR-кодами, конечно. 

Михаил КОСТРИКОВ.

ДЕНЬГИ И ВЛАСТЬ

Это ли не кабала?

Но не всё так просто! Про-
сроченных кредитов на-
бралось уже 955 млрд руб-

лей, и суды рассматривают вопрос 
изъятия этих средств у граждан в 
пользу банкиров. За 8 месяцев 
ипотечная задолженность рос-
сиян выросла на 1,73 трлн рублей, 
до 11,238 трлн. 

Российские граждане «очень 
сильно недокредитованы», заявил 
Греф накануне на встрече с прези-
дентом РФ в Кремле. В частности, 
по словам Грефа, «на очень низком 
уровне» находится соотношение 
долгов по ипотеке к ВВП: это поз-
воляет увеличить ипотечную за-
долженность населения примерно 
в 2,5 раза, чтобы догнать страны с 
сопоставимым объёмом спроса. 

Увеличение в 2,5 раза, предло-
женное Грефом, означает ещё 
16,857 трлн рублей ипотечных 
кредитов на руках у людей и рост 
общей суммы долга до 28 трлн. 
Это ли не кабала? 

Но алчность берёт своё в точно-
сти, как в сказке о золотой антило-
пе. За девять месяцев 2021 года чи-
стые процентные доходы Сбера 
составили 1,33 трлн рублей — это 
на 12,6% больше, чем за аналогич-
ный период 2020 года. Только за 
третий квартал чистые доходы по 
этой статье баланса увеличились 
на 14,2% в годовом выражении — 
до 469,6 млрд рублей. 

Чистые комиссионные доходы 
Сбера за этот период увеличились 
на 11,2% и достигли 164,3 млрд 
рублей. Результат трёх кварталов 
оказался на 15,6% выше прошло-
годнего — 455,7 млрд рублей. По 
итогам года чистая прибыль пе-
ревалит за триллион рублей. Этот 
триллион даст Грефу нищий на-
род. Но этого мало, надо ещё! 

Гонка доходов имеет свой 
смысл. На вознаграждение акцио-
нерам Сбер впервые направит 
50% чистой прибыли за прошлый 
год, или 422,4 млрд руб. Половина 
этих денег отойдёт новому вла-
дельцу Сбера — правительству, но 
вторая половина пойдёт на обога-
щение буржуев США и Велико-
британии. 

Вот отсюда и алчность: надо 
всех загнать в долговую яму, что-
бы получить больше прибыли. 
Аргументы убийственные! В 
сравнении с размером экономики 
задолженность граждан России 
составляет менее 20% ВВП. В раз-
вивающихся странах, к примеру, в 
Бразилии, — это 30—50% ВВП, а в 
развитых странах, таких, как США 
и Великобритания, 70—90%, по 
статистике минэкономразвития. 
Следовательно, чтобы догнать 
Америку, россиянам надо взять в 
банках ещё 72 трлн рублей креди-

тов, а чтобы поравняться с Брази-
лией, достаточно будет 30 трлн. 
Но если сравняться с США и уве-
личить долговые обязательства до 
96 трлн, то на каждого жителя 
России, включая младенцев, при-
дётся 657534 рублей долга. Вы мо-
жете представить, чем отдавать 
такой долг человеку, у которого 
доход 19 тыс. рублей в месяц? 

Но, по мнению Г. Грефа, всё это 
можно решить, если загнать лю-
дей в ипотеку. Развитие ипотеки 
создаст «спрос на рынке строи-
тельства и стройматериалов, что 
хорошо» и в принципе может 
стать «одним из драйверов эконо-
мического роста», сказал глава 
Сбера президенту. 

Нет, не создаст! За 9 месяцев те-
кущего года умерло 1 миллион 100 
тысяч человек, а за прошлый год — 
2 миллиона 100 тысяч! Вот вам и 
освободившиеся квартиры на вто-
ричном рынке. Банки отнимут 
квартиры за долги и пустят в обо-
рот, а банкротов к ипотеке больше 
не допустят. Ну и падающие дохо-
ды населения никак не поспособ-
ствуют росту ипотеки. 

Никто из банкиров и чиновников 
минэкономразвития не предложил 
поднять доходы населения до уров-
ня тех стран, с которыми они 
сравнивали закредитованность на-
рода. Как и всегда, наши чиновники 
расходы народа приравнивают к за-
падным странам, но вот доходы 
приравнивать стесняются. 

Цель абсолютно прозрачна, не 
зря банкир встречался с президен-
том. Россиян стремятся ещё глубже 
загнать в кредитное рабство, сделав 
подневольными и не способными 
на любое сопротивление власти. 
Кредиты для нищего народа, как 
верёвка на шее, давят днём и ночью, 
не давая свободно вздохнуть. Боль 
за будущее семьи, страх потерять 
работу и не заплатить кредиты де-
лают людей послушными. 

 

А в банках настроение другое. 
«В этом году мы выполнили 
— для нас была большая на-

грузка — вот эти дополнительные 
выплаты. Мы работали очень 
плотно с правительством, спасибо 
и минсвязи, и Пенсионному фон-
ду, и минтруда, очень хорошо от-
работали, потому что у нас не бы-
ло ни одного сбоя», — докладывал 
президенту Г. Греф. 

Да, благодарить есть за что. Ты-
сячи подвергнутых банкротству 
предприятий, десятки тысяч не-
состоятельных заёмщиков — раз-
ве это не победа? Инфляцию под-
няли до уровня 8%, кредитные 
ставки повысили, доходы понизи-
ли и создали все условия для на-
рода, чтобы люди почаще ныряли 

в банки, создавая им финансовое 
благополучие. 

И не только им. Эти кредиты на-
род несёт в магазины иностран-
ных торговых сетей и тем самым 
обогащает и этих хапуг. По итогам 
третьего квартала отчитались сра-
зу несколько из них: «Пятёрочка», 
«Перекрёсток», «Карусель», «Маг-
нит», «Лента» и Fix Price. 

«Магнит» показал самую высо-
кую динамику выручки в третьем 
квартале: рост на 27,7%, до 489,3 
млрд рублей. Улучшила свои опе-
рационные показатели и «Лента». 
В третьем квартале продажи вы-
росли год к году на 13,3%, до 118,2 
млрд рублей. Главным драйвером 
роста сопоставимых продаж стал 
увеличившийся средний чек, от-
мечает в своей отчётности лидер 
отрасли X5 Group. Сопоставимый 
средний чек торговых сетей растёт 
значительно быстрее трафика, эти 
«паруса» надувает усиливающаяся 
инфляция. Продовольственная ин-
фляция в третьем квартале 2021 
года составила 8,1%, достигнув 
максимального значения 9,2% в 
сентябре в сравнении с 7,3% во 
втором квартале 2021 года. 

Вот так одни понижают доходы, 
другие повышают цены, третьи 
повышают кредитные ставки, 
четвёртые банкротят предприя-
тия и увольняют с работы непри-
вившихся, и всё это называется 
социальное государство. 

Рост налогов, цен, процентов по 
кредитам, штрафы, закрытие 
предприятий, карантин, рост без-
работицы, намордники, вакцина-
ция — это всё народу. Прибыль, 
дивиденды, доходы — это тем, кто 
живёт за счёт народа. 

Вот вам цифровизация, элек-
тронное правительство, пакет за-
конов Яровой и конституционная 
инициатива В. Терешковой, борю-
щиеся за сокращение бедности в 
два раза. Только очень уж это по-
хоже на борьбу с собственным на-
родом. 

Не борьба с бедностью, а закаба-
ление народа, угнетение его до жи-
вотного состояния стали государст-
венной политикой действующего 
режима, использующего все сред-
ства, чтобы удержаться у власти. 

И как здесь не вернуться к бюд-
жету? Фракция КПРФ предложила 
бюджет развития, размер которо-
го 34 трлн рублей, а не 23 трлн. Он 
мог бы решить все социальные 
проблемы государства. Денег в 
стране навалом! Мы обнаружили 
«гуляющих» по заграницам рос-
сийских средств великое множе-
ство — 136 трлн рублей, и вывоз 
этих денег продолжается со 
страшной силой. 

А чтобы это беспрепятственно 
продолжалось, нужен послушный 
и бессловесный народ, живущий 
на прожиточном минимуме и 
благодарящий власть имущих за 
то, что не дают умереть с голоду. 

 
Николай АРЕФЬЕВ, 

секретарь ЦК КПРФ,  
первый заместитель  

председателя комитета Госдумы 
по экономической политике.

Тунис вновь охвачен мощ-
ными антиправитель-

ственными волнениями. Са-
мая массовая акция протеста 
состоялась в одноимённой 
столице республики, на пло-
щади Бордо, где расположено 
здание парламента. В де-
монстрации, организован-
ной движением «Граждане 
против переворота», в кото-
рое входят политические 
деятели, члены оппозицион-
ных партий и ряд обще-
ственных активистов, приня-
ли участие несколько тысяч 
человек, потребовавших от 
руководства североафрикан-
ской страны отмены чрезвы-
чайных мер и восстановле-
ния конституционного по-
рядка. Манифестанты, скан-
дировавшие лозунги с при-
зывом к ликвидации «поли-
цейского государства», несли 
транспаранты: «Нет — запу-
гиваниям СМИ!», «Да — неза-
висимой работе судов!» и на-
стаивали на восстановлении 
демократии и деятельности 
законодательного органа.  

Демонстранты назвали 
проект реформ президента 
Каиса Саида гражданской 

войной, а самого главу госу-
дарства окрестили «агентом 
колониализма». 

Это уже четвёртый мас-
штабный протест в Тунисе с 
тех пор, как в ночь с 25 на 26 
июля Саид своими указами 
заморозил работу парламен-

та, снял с депутатов непри-
косновенность, отправил 
премьер-министра Хишама 
Машиши в отставку и наде-
лил себя рядом дополнитель-
ных полномочий, сославшись 
на «неминуемую угрозу для 
страны». Тунисцы восприня-

ли это как переворот и узур-
пацию власти. В начале но-
ября лидер страны заявил о 
намерении отменить чрезвы-
чайные меры, введённые, по 
его словам, исключительно 
«для спасения государства и 
народа», а не с целью узурпа-

ции власти. Однако народ не 
верит в его благие намерения. 

К митинговавшим в столи-
це присоединились и жители 
города Агареб в провинции 
Сфакс, где на прошлой неде-
ле также вспыхнули массо-
вые протесты, спровоциро-
ванные возобновлением ра-
боты мусорного полигона, 
функционирование которого 
представляет угрозу для здо-
ровья людей. «Мы не отсту-
пим, пока свалку не за-
кроют», — заявили участники 
акций. Демонстрации в Ага-
ребе переросли в столкнове-
ния с полицией, разогнав-
шей манифестантов с помо-
щью слезоточивого газа. В 
район также ввели армей-
ские подразделения для 
обеспечения безопасности 
госучреждений.  

Каис Саид, встретившийся с 
группой агаребских активи-
стов, обсудил ситуацию, свя-
занную с утилизацией отхо-
дов, и заслушал предложения 
по урегулированию экологи-
ческого кризиса, призвав не 
допускать политических спе-
куляций на фоне «мусорной» 
проблемы, с которой, подчерк-

нул президент, сталкиваются 
многие регионы Туниса. 

А в центре германской сто-
лицы сотни активистов 
устроили митинг в поддержку 
атомной энергетики. Участ-
ники демонстрации у Бран-
денбургских ворот призвали 
власти приостановить закры-
тие последних шести АЭС на 
территории страны и исполь-
зовать атом в переходе к без-
углеродной энергетике. 

Между тем правительство 
ФРГ намеревается полностью 

отказаться от «мирного ато-
ма» уже к концу 2022 года. На 
прошлой неделе и.о. мини-
стра охраны окружающей 
среды Германии Свенья 
Шульце высказалась против 
возвращения страны к ядер-
ной энергетике в свете роста 
цен на энергоносители. Поли-
тик убеждена: подлинная 
энергетическая реформа воз-
можна только при условии 
расширения возобновляе-
мых источников. В 2020 году 
бундестаг одобрил законо-

проект правительства страны 
по выходу из угольной энер-
гетики не позднее 2038 года. 

«Атомная энергетика отно-
сительно мало загрязняет 
окружающую среду, выхлопы 
СО2 составляют всего 12 грам-
мов на киловатт-час. Швеция 
и Франция, использующие 
АЭС, относятся к промыш-
ленным странам с наимень-
шими выхлопами углекисло-
го газа. Германия должна оду-
маться. Нельзя ставить только 
на газ и нефть в энергетиче-
ском переходе», — считают 
участники берлинской акции, 
уже в течение трёх лет прово-
дящие аналогичные меро-
приятия в разных европей-
ских городах. К нынешнему 
митингу присоединились 
также польские и француз-
ские активисты. 

Фото Рейтер.

Недавно во время встречи В. Путина с Г. Грефом последний заявил, 
что в Сбере рост кредитования физических лиц происходит в пять 
раз быстрее, чем юридических лиц. И немудрено! По итогам 2020 го-
да за предшествующие 5 лет уровень жизни населения упал на 10%, 
а по итогам текущего — понизится ещё на 8%. Недостаток доходов 
гонит население России в банк брать кредиты под огромные процен-
ты. Сегодня 20 миллионов граждан прозябают за чертой бедности. 
49,9% населения имеют среднедушевые доходы меньше 19 тыс. руб-
лей в месяц. Вот и набрали кредитов на сумму 24 триллиона рублей, 
или 64000 рублей на каждого, включая младенцев.

Берлин

Тунис

АДРЕСА СОПРОТИВЛЕНИЯ

Горожане считают, что QR-
кодировка нарушает их 
конституционные права. 

Они недовольны тем, что 
ограничения разделяют людей 
на привитых и непривитых.  

— Я не против прививок. Но 
людям не оставляют права вы-
бора. Скоро без кодов никуда 
нельзя будет попасть. Это безоб-
разие, — возмутилась пенсио-
нерка Ирина Александровна. 

Один из участников акции 
юрист Иван Волков объяснял 
людям, как можно оспорить 
губернаторский указ о введе-
нии в Свердловской области 
QR-кодов. Он уже подал в 
областной суд иск об их отме-
не. Активисты движения «Ро-
дительский надзор» организо-

вали среди собравшихся сбор 
подписей под обращением в 
Генпрокуратуру. 

Среди протестовавших бы-
ли и представители КПРФ — 
первый секретарь Свердлов-
ского обкома КПРФ, замести-
тель председателя Законода-
тельного собрания области 
Александр Ивачёв и депутаты 
городской Думы Екатеринбур-
га Роман Ступников и Викто-
рия Ивачёва.  

Они подчеркнули, что пози-
ция партии коммунистов в 
этом вопросе неизменна. КПРФ 
считает недопустимой прину-
дительную вакцинацию и 
убеждена в том, что до введе-
ния серьёзных ограничитель-
ных мер в России и, в частно-

сти, в Свердловской области 
необходимо было честно про-
информировать людей о тяже-
сти ситуации и реальной стати-
стике. И уже после этого вместе 
с обществом и настоящими 
специалистами выработать 
устраивающие большинство 
граждан антиковидные меры. 

— В условиях, когда больше 
половины россиян не приви-
ты, лишать их основных прав, 
в том числе прав на передви-
жение, — это уже за гранью, — 
заявил лидер свердловских 
коммунистов А. Ивачёв. — Тем 
более возмутительна дискри-
минация переболевших без 

обращения к врачу людей с ес-
тественным иммунитетом и 
антителами, которые можно 
достоверно определить. Руко-
водителям страны надо скорее 
осознать, что разделять обще-
ство с помощью QR-кодов не-
допустимо! 

По сообщениям СМИ.

Оставьте  
людям право 

выбора 
 

В Екатеринбурге прошла массовая акция проте-
ста против QR-кодов. Всё началось с пикета, кото-
рый вскоре превратился в стихийный митинг.

В Республике Тыва коммунисты 
вместе с местными жителями вы-
ступили против принудительной 
вакцинации и за отмену QR-кодов. 

77% россиян — против обязательности 
прививок от ковида. Считаем, что 

люди сами должны решать, ставить им укол 
или нет. Государство, если оно хочет продви-
гать те или иные медтехнологии, должно 
взять на себя ответственность за весьма ве-
роятные смерти и тяжёлые поствакциналь-

ные осложнения (нынешние 1 тысяча рублей 
в месяц за инвалидность в результате укола 
— это издевательство).  

Необходимо создать базу привитых и выле-
чившихся людей и разработать госпрограмму 
медицинского обследования перед вакцина-
цией. 

А введение QR-кодов разделяет людей по 
принципу «свой — чужой», что обостряет со-
циальные противоречия в обществе. 

Пресс-служба  
Тувинского рескома КПРФ.

Против разделения

Люди устали от ограничений, в которых из-
за пандемии приходится жить. Вакциниро-

ванные не понимают непривитых и наоборот… 
В интернете появилась информация, что ак-

тивные граждане в знак несогласия с «кодовым» 
режимом готовятся провести одиночные пике-
ты. Первые такие акции протеста прошли 9 но-
ября в городе Отрадный Самарской области. 

Вот что сказала одна из его жительниц на пи-
кете:  

— Считаю, что здоровых людей из жизни об-
щества исключать нельзя. Медицинские вме-
шательства у нас добровольны, а значит, и 
ограничения недопустимы. Сейчас начали де-
лить людей по признаку: есть код или нет, а это 
уже дискриминация. Непонятен смысл введён-
ных ограничений, если люди с кодом также мо-
гут разносить заболевание. Эти ограничения 
разоряют малый бизнес. Люди остаются без 
зарплат! Чем кормить семьи? Здесь мы не ви-
дим никакой заботы о населении. 

 
По сообщениям информагентств.

Код раскола 
 

Прошедшая нерабочая неделя углубила 
раскол общества на сторонников и про-
тивников вакцинации от коронавируса. 
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НУ И НУ!

ПАРЛАМЕНТСКИЙ ДНЕВНИК

Принятые Госу-
дарственной думой 11 но-
ября в первом чтении 
поправки в Налоговый 
кодекс, которые с 2022 
года устанавливают 
акциз на жидкую сталь 
и изменяют формулу 
расчёта налога на до-
бычу полезных ископае-
мых (НДПИ) для неко-
торых руд и коксующе-
гося угля, непременно 
вызовут рост цен на 
потребительские това-
ры и продукты пита-
ния. Эта мысль рефре-
ном звучала на протя-
жении всего обсуждения 
правительственной 
инициативы. 

Уже в начале заседания 
при утверждении пове-
стки дня первый заме-

ститель руководителя фрак-
ции КПРФ Николай Коло-
мейцев поставил вопрос о 
снятии законопроекта с рас-
смотрения для проведения бо-
лее обстоятельных консульта-
ций. То, что предлагает сего-
дня правительство, по мне-
нию экспертов, остановит об-
рабатывающие отрасли и при-
ведёт к ценовому произволу, 
заявил парламентарий.  

По словам министра финан-
сов Антона Силуанова, цель 
законопроекта — изъятие 
сверхренты, которую полу-
чают металлурги в условиях 
роста мировых цен на металл. 
При этом, уверял чиновник, 
конкуренция и биржевые ко-
тировки товаров не позволят 
компаниям переложить повы-
шение налогов на цены ко-
нечных потребителей.  

Однако «справороссам» это 
напомнило историю с нефтян-
кой, когда правительство, по-
степенно отменяя экспортные 
пошлины, перенесло изъятие 
сверхприбыли на внутренний 
рынок, что вызвало рост цен 
на бензин, за чем последовали 
введение обратного акциза 
для нефтеперерабатывающих 
компаний и ещё большее опу-
стошение карманов граждан.  

Сейчас правительство тоже 
отказывается от введённых 
пять месяцев назад экспорт-
ных пошлин на металл, моти-
вируя своё решение тем, что 
бесконечно пользоваться этим 
инструментом нельзя, так как 
можно нарваться на недоволь-
ство ВТО, в которую либералы 
затолкали Россию на убий-
ственных для нашей эконо-
мики условиях девять лет на-
зад.  

«Вы посмотрите, что про-
исходит: нам санкции объяви-
ли, Всемирная торговая орга-
низация нас защитила? Нет. О 
чём мы говорим? Пускай нас 
тогда защищает Всемирная 
торговая организация», — пре-
исполнился обидой за держа-
ву председатель Госдумы 
«единоросс» В. Володин. 

«Любое введение акциза и 
налога отражается на стоимо-
сти конечного материала, — 
вдарили элдэпээровцы. — За 
год цена на арматуру выросла 
на 100 процентов, металличе-
ские канаты, которые исполь-
зуются в производстве желе-
зобетонных плит, — на 200 с 
лишним процентов». 

«Я не думаю, что сталели-
тейщики просто безропотно 
отдадут эту свою сверхпри-
быль и ни на чём другом не 
начнут экономить, — опираясь 
на житейский опыт, согласи-
лась с коллегами С. Авксень-
тьева из «Новых людей» и по-
интересовалась у представи-
теля правительства, какие на-
логи можно было бы в после-
дующем снизить, чтобы не на-
рушать налогового баланса. На 
это Силуанов в очередной раз 
повторил, что смысл налого-
вых изменений в изъятии 
сверхренты: не будет сверх-
доходов — не будет браться и 
акциз. 

«Металл дешевле станет?! — 
обращаясь в свою очередь к 

представителю правительства 
Силуанову, закипятились 
«единороссы». — Спортивные 
площадки, которые устанав-
ливаются в регионах по про-
екту «Трезвая Россия», с нача-
ла года подорожали с 350 ты-
сяч рублей до 800 тысяч».  

«Предлагаемый механизм 
привязывает ставки и НДПИ, 
и акцизов к мировым коти-
ровкам, — прорвался сквозь 
ропот фракций голос обособ-
ленца О. Дмитриевой. — Та-
ким образом, создаётся муль-
типликатор, который при ро-
сте мировых цен увеличивает 
налоговый пресс и соответ-
ственно мультиплицирует 
рост внутренних цен, они ста-
новятся ничуть не меньше ми-
ровых. А с учётом того, что на 
экспорт действует возврат 
НДС, поставки на внешний 
рынок оказываются гораздо 
более выгодными, чем постав-
ки на внутренний. То есть тем 
самым подрывается конку-
рентоспособность».  

«Вы ввели экспортные по-
шлины на зерно и изъяли 
сверхдоходы у крестьян —  
3 тысячи рублей с тонны при-
мерно, а значит, снизили цены 
на зерно на внутреннем рын-
ке, — обращаясь к министру 
финансов, показал разницу 
между теорией, которой пра-
вительство отгородилось от 
жизни страны, и практикой 
коммунист Евгений Бессо-
нов. — В результате у крестьян 
сейчас нет денег, чтобы внести 
резко подорожавшие мине-
ральные удобрения, этот во-
прос вы не решили до сих пор. 
А если нам мешает ВТО, то, 
может быть, выйти из ВТО? 
Мы же всё-таки продавцы, не 
покупатели, это наш товар». 

Теория с практикой и вправ-
ду не в ладах. По информации 
министра финансов, произво-
дители удобрений поставляют 
селянам свою продукцию по 
прежним ценам и доходность 
крестьянских хозяйств в ре-
зультате конъюнктуры на про-
довольствие выросла, дескать, 
по сравнению с прошлым го-
дом в 1,5—2 раза, так что чув-
ствуют себя селяне, полагает 
А. Силуанов, очень неплохо.  

Заблуждение правитель-
ственного чиновника поста-
рался развеять в ходе своего 
выступления от фракции 
КПРФ Николай Коломейцев. 
«Народная мудрость гласит: 
«Благими намерениями вымо-
щена дорога в ад», — заметил 
депутат. — Вот этим законом 
вымощена дорога в ад для об-
рабатывающих отраслей и для 
сельхозников. Очень даже 
обидно за Антона Германови-
ча, что он не в курсе дела: 
удобрения подорожали почти 
в два раза. Я только вчера раз-
говаривал с фермером, кото-
рый попал в больницу как раз 
из-за этого. Он говорит: вы 
всё время как поможете, так я 
и не знаю, как закрыться от 
проверяющих и чем же запла-
тить за очередные ваши по-
мощи, поэтому лучше не по-
могайте».  

Коломейцев снова вернул 
участников дискуссии к во-
просу о месте России в ВТО. 
Ничего, кроме ограничений, 
эта организация России не да-
ёт, считает он. Другое дело — 
Китай, который вступил во 
Всемирную торговую органи-
зацию на самых выгодных 
условиях, предварительно соз-
дав университет ВТО, подго-
товив 40 тысяч экспертов и 
специалистов, чтобы они за-
щищали китайских произво-
дителей.  

КПРФ предлагала три вари-
анта закона о торговле. Ни 
один не принят. А тот, кото-

рый есть, не работает. Там на-
писано: если цена на какой-то 
товар в течение месяца повы-
силась на 30 процентов, то 
должны быть введены анти-
монопольные меры. А на деле 
металл за полтора года под-
нялся в цене в три раза — и 
никаких антимонопольных 
разборок. «Вертикально ин-
тегрированные, как правило, 
офшорно ориентированные 
компании не подчиняются 
российскому закону, — объ-
яснил Н. Коломейцев. — Ниче-
го с них не возьмёшь. Пара-
докс: мы находимся в тройке 
стран по производству мине-
ральных удобрений, а на внут-
реннем рынке остаётся всего 
6 процентов от производимо-
го удобрения, всё остальное 
вывозим за кордон, и ещё, с 
подачи минфина, разрешили 
прибыль там оставлять».  

От предложенных прави-
тельством налоговых новаций 
обрабатывающим отраслям и 
сельскому хозяйству ничего, 
кроме проблем, ждать не при-
ходится, убеждён депутат. Хи-
мических или металлургиче-
ских олигархов, которые жи-
вут где-нибудь в Дании или в 
Швейцарии и бывают в России 
лишь наездами, раз в полгода 
на совещании с президентом, 
эти ухищрения правительства, 
желающего изъять сверхдохо-
ды, не коснутся, а вот остатки 
нашей металлургии они до-
бьют окончательно, заметил 
Н. Коломейцев, имеющий за 
плечами 23-летний опыт ра-
боты на производстве. Раньше 
на заводах было своё сталели-
тейное производство, свой се-
рый чугун, ковкий чугун, сего-
дня всё производство в Китае. 
Вот к чему привела эта нало-
говая политика. А Россия стра-
тегически зависима от метал-
лургических отраслей.  

«У нас финансовая и бан-
ковская группы работают про-
тив России, — заявил парла-
ментарий. — Любая страна за-
щищает свой внутренний ры-
нок таможенными пошлина-
ми, ограничением вывоза, а 
мы эти пошлины обнуляем. 
Так чьи же интересы защи-
щают такие законы?!» 

Своя доля критики доста-
лась правительственным на-
логовым новациям от всех 
фракций. Тем не менее после 
двух с половиной часов об-
суждения законопроект бла-
гополучно прошёл процедуру 
первого чтения. Да иначе и 
быть не могло, ведь прави-
тельство уже включило пред-
полагаемые доходы от его 
реализации — 550 миллиардов 
рублей — в проект трёхлетнего 
бюджета, и парламентское 
большинство, инсценировав 
наличие собственного мне-
ния, посулило выправить его 
изъяны поправками во втором 
чтении, одобрив в первом. 
Поддержали законопроект 
также четверо эсеров, «Новые 
люди» воздержались, а жири-
новцы отмолчались. И куда 
только подевался их критиче-
ский запал?! Против законо-
проекта выступили фракция 
КПРФ и большая часть «спра-
вороссов».  

 

Обсуждение этого зако-
нопроекта ещё больше 
подчеркнуло актуаль-

ность проблемы, поднятой 
коммунистом Ниной Остани-
ной, которая предложила Гос-
думе дать поручение комитету 
по информационной полити-
ке и комитету по обществен-
ным объединениям запросить 
в Роскомнадзоре и в Цент-
ральной избирательной ко-
миссии информацию о том, 
как соблюдается Закон «О га-

рантиях равенства парламент-
ских партий при освеще- 
нии их деятельности госу-
дарственными общедоступ-
ными телеканалами и радио-
каналами».  

По данным мониторинга, 
который проводила КПРФ, 70 
процентами новостного эфир-
ного времени освещается дея-
тельность фракции «Единой 
России» и 30 процентов при-
ходится на все остальные дум-
ские фракции. «Доминирова-
ние на центральных телека-
налах позиции одной фрак-
ции в Госдуме создаёт иска-
жённые представления у на-
ших избирателей о том, что 
нет других точек зрения в Го-
сударственной думе. Это не-
правильно», — заявила Н. Оста-
нина. Она обратила внимание 
на освещение парламентской 
деятельности и журналом «Рос-
сийская Федерация». 16 мате-
риалов номера посвящены ис-
ключительно депутатам фрак-
ции «Единой России», ни одно-
го материала о работе фракции 
КПРФ, лишь по касательной 
упомянута фамилия Зюганова.  

Нелишне было бы заглянуть 
и на сайт Государственной ду-
мы. В новостной ленте, где 
рассказывается о принятии 
налоговых изменений, нет ни 
строчки о позиции разных 
фракций. Есть только конста-
тация факта принятия зако-
нопроекта и многократные 
цитирования председателя 
палаты. Впрочем, при про-
смотре обновлённого сайта 
Государственной думы созда-
ётся ощущение, что это во-
обще личный интернет-ресурс 
господина Володина. Неуди-
вительно, что проект прото-
кольного поручения палата не 
поддержала: «за» высказался 
101 депутат, «против» — 264, 
воздержался — 1 и не голосо-
вали 84. 

 

Т ема законности и спра-
ведливости стала пред-
метом выступления ли-

дера КПРФ Геннадия Зюга-
нова в часе заявлений фрак-
ций. Он обратил внимание об-
щественности на преследова-
ние активистов и сторонни-
ков КПРФ, которые в ходе вы-
боров пытались противосто-
ять попыткам кражи голосов. 
Новая волна репрессий нача-
лась после 7 ноября: были за-
держаны шесть активистов 
КПРФ на Сахалине, включая 
региональных депутатов и 
первого секретаря обкома 
КПРФ Павла Ашихмина, в Ле-
нинграде-Питере комсомоль-
цев более суток продержали в 
изоляторе временного содер-
жания, после чего их достави-
ли в суд для того, чтобы нака-
зать за возложение цветов к 
памятникам великой совет-
ской эпохи.  

Геннадий Андреевич при-
звал сопротивляться произво-
лу, который возвращается из 
1990-х годов, как сопротивля-
лись ему в 1993-м два коман-
дира спецподразделений 
«Вымпел» и «Альфа», отказав-
шиеся выполнять приказ Ель-
цина о расстреле Дома Сове-
тов, как сопротивлялись ему в 
1996-м, после денонсации Бе-
ловежских соглашений те 
командиры, что предупредили 
лидера КПРФ о намерении 
Ельцина ввести чрезвычайное 
положение. Тогда под покро-
вом ночи в Государственную 
думу уже вошли войска с пол-
ным боекомплектом и был со-
ставлен список из 400 человек, 
подлежащих аресту, но на 
призыв Зюганова откликну-
лись руководители, которые 
пришли к Ельцину и заявили 
о своём отказе участвовать в 

развязывании гражданской 
войны. В результате Ельцин 
вынужден был порвать три 
своих указа и вывести войска 
из здания Госдумы. 

«У каждого из нас должны 
быть политическая воля и от-
ветственность», — подчеркнул 
Геннадий Андреевич, напом-
нив «единороссу» Крашенин-
никову о его же собственном 
гражданском поступке, когда 
тот, будучи министром юсти-
ции, отказался выполнять указ 
Ельцина о запрете КПРФ. Ви-
димо, слова Зюганова о том, 
что партию коммунистов ни-
какими указами запретить не-
возможно, что она будет за-
щищать трудовой народ и в 
подполье — опыт такой борь-
бы у неё огромен, задели за-
конника за живое. Были потом 
долгие семь месяцев судебно-
го процесса в Конституцион-
ном суде, когда Бурбулис и 
Шахрай, по словам Геннадия 
Зюганова, буквально выпры-
гивали из штанов, требуя рас-
правы над коммунистами. 
Они собирались объявить 
всех, кто состоял в КПСС, уго-
ловными преступниками. Но 
председателю Конституцион-
ного суда Зорькину тоже хва-
тило воли и мужества, чтобы 
выдержать тот дикий напор. 
Он признал право Компартии 
на существование, и комму-
нисты восстановили партию 
снизу.  

Геннадий Андреевич покло-
нился светлой памяти Кобзо-
на, Говорухина, Бондарева, 
Распутина. Когда на лидера 
коммунистов состряпали дело 
и ему грозили десять лет тюрь-
мы за то, что он обратился к 
стране с призывом сохранить 
СССР и быть верными высше-
му закону — результатам ре-
ферендума, эти товарищи  
возвысили свой голос в его за-
щиту. И дело спустили на тор-
мозах. 

«Сегодня ситуация ослож-
няется, — подчеркнул Зюга-
нов. — Нас обложили со всех 
сторон и пытаются угрожать. 
То, что творится на границе 
Белоруссии и Польши, — это 
спецоперация, которую про-
водят Запад и натовцы. Она 
удалась на Украине, но в Бело-
руссии срывается. Объединён-
ная Европа застонала. Ведь 
батька Лукашенко со своим 
характером и волей вместе с 
белорусскими силовиками 
оказывается сильнее всего Ев-
ропейского союза и НАТО, де-
монстрируя пример, как надо 
защищать национально-госу-
дарственные интересы». 

Лидер КПРФ призвал своих 
коллег-депутатов сделать всё 
для возрождения союза брат-
ских народов, защитить народ 
Украины от нацистских и бан-
деровских оккупантов, при-
знать Донецкую и Луганскую 
народные республики.  

Зюганов остановился на 
тех вопросах, которые ком-
мунисты направляли ген-
прокурору и ответы на кото-
рые хотели бы услышать во 
время «правительственного 
часа» 16 ноября: о массовых 
нарушениях на парламент-
ских выборах в Брянской 
области, о надуманных су-
дебных делах против руко-
водителей народных пред-
приятий Казанкова, Груди-
нина, Сумарокова, о фабри-
кации «дела Бессонова», о 18 
принятых законах, которы-
ми власть пытается заткнуть 
рот оппозиции, о полномо-
чиях генпрокурора, необхо-
димых для того, чтобы за-
конность в стране наконец-
то восторжествовала. 

 
Татьяна ОФИЦЕРОВА.

В  Саратове на полгода 
дисквалифицировали 

бывшего конкурсного 
управляющего ООО «Уча-
сток механизации». Его 
признали виновным в ад-
министративном правона-
рушении при банкротстве 
предприятия. 

Прокуратура Октябрь-
ского района Саратова 
установила, что при выпла-
те зарплаты образовалась 
задолженность в сумме 10 
млн рублей. Деньги не по-
лучили 128 человек. Руко-
водителя предприятия не-
однократно привлекали к 
административной ответ-
ственности за задержку 
при выплате зарплаты, ему 
вносилось представление, 
а также в суд направлялись 
заявления в интересах ра-
ботников о взыскании на-
численной, но невыплачен-
ной зарплаты. 

После признания органи-
зации банкротом и введе-
ния конкурсного производ-
ства прокуратурой было 
установлено, что ранее от-
странённый конкурсный 
управляющий не исполнил 
обязанности по передаче 
вновь назначенному управ-
ляющему бухгалтерской и 
иной документации долж-
ника, печатей, штампов, ма-

териальных ценностей, что 
не позволяло в полной ме-
ре исполнить обязанности, 
предусмотренные процеду-
рой банкротства. Это и ста-
ло поводом к возбуждению 
административного про-
изводства в отношении 
бывшего конкурсного 
управляющего. 

Задолженность перед 
сотрудниками погашена в 
полном объёме. 

По информации: 
om-saratov.ru. 

 

В  Брянске прокуратурой 
была проведена про-

верка в ООО «Брянскторг». 
Выяснилось, что зарплату 
работникам там выплачи-
вали с задержкой. 

В отношении исполняю-
щего обязанности дирек-
тора предприятия было 
возбуждено администра-
тивное дело. Также было 
внесено представление об 
устранении нарушений. 

В итоге нарушения были 
устранены. В настоящее 
время зарплату работни-
кам выплачивают в штат-
ном режиме. 

По информации: 
riastrela.ru. 

 
Подготовил  

Владислав ГОНЧАРОВ.

ХРОНИКА ГРАБЕЖА

В чьих интересах 
такие законы?

ПАРАДОКСЫ СТАТИСТИКИ

В мире лютует коронавирус. Россия сегодня 
является одним из «лидеров» по числу 
ежедневных заражений и смертей от «ко-

роны», но на фоне стремительного роста обни-
щания основной массы населения, в первую 
очередь — пенсионеров, которым действующая 
власть время от времени  «бросает кость» в 
виде небольших разовых субсидий, совокупное 
состояние самых богатых людей в России с на-
чала года увеличилось на 65,63 млрд долларов 
США. Такие данные приводит РИА «Новости» со 
ссылкой на опубликованный на днях рейтинг 
индекса агентства «Блумберг».  

Индекс рассчитывается на основе стоимости 
акций компаний, в которых у российских биз-
несменов есть доли. Для таких компаний расчёт 
производится исходя из соотношения цены ак-
ции к прибыли на акцию. 

Всего в рейтинге «Блумберга»  представлены 
имена 500 богатейших людей мира, в том числе 
— 27 россиян. 

На первом месте в рейтинге богатейших лю-
дей России оказался Леонид Михельсон, разбо-
гатевший с начала года на 8,58 млрд долларов, 
до 33,3 млрд долларов. Также заметно разбога-
тел совладелец «Лукойла» Вагит Алекперов, он 
заработал 7,25 млрд долларов и увеличил свой 
капитал до 24,5 млрд. При этом он занимает 
только пятую строчку рейтинга среди богатей-
ших россиян.  

А на второй позиции оказался один из основ-
ных владельцев «Норникеля» Владимир Пота-
нин, его состояние увеличилось на 1,76 млрд 
долларов, до 28,8 млрд. Да-да, тот самый Пота-
нин, предприятия которого в результате утечки 
топлива не так давно залили загрязнёнными от-
ходами многие реки и озёра славившегося ранее 
своей прекрасной экологией Таймыра. 

В десятку «сильнейших», выражаясь спортив-
ной терминологией, вошли также бенефициар 
НЛМК Владимир Лисин, совладелец «Новатэка» 
и «Сибура» Геннадий Тимченко, Алишер Усма-
нов («Металлоинвест» и «Мегафон», Роман Аб-
рамович («Евраз»), основной владелец «Реновы» 
Виктор Вексельберг и бенефициар «Еврохима» и 
СУЭК Андрей Мельниченко. 

Нелишне отметить, что по сравнению с авгу-
стом текущего года, когда в рейтинг 500 бога-
тейших людей мира вошли 24 россиянина, сей-
час мы наблюдаем даже увеличение их числа. 
Вот вам и пандемия со всеми её ужасными по-
следствиями! 

Не зря именно в России придумана давно 
ставшая актуальной для многих сфер нашей 
жизни и вполне подходящая к данной ситуации 
поговорка: «Кому война, а кому — мать родна». 

 
Всеволод НАДЕЖДИН.

Кто нищает, 
кто — жирует… 

Есть такая старая 
русская пословица: «За-
ставь дурака богу мо-
литься, он и лоб рас-
шибёт».  

Э та народная мудрость 
вполне подходит к оцен-
ке действий смоленских 

областных и городских вла-
стей, которые в желании побе-
дить злобный коронавирус 
(или выслужиться перед мос-
ковским начальством) дошли 
уже до полного идиотизма. 

Перед 10-дневным локдау-
ном жители Смоленска были 
шокированы весьма забавным 
обстоятельством: чиновники 
почему-то закрыли все обще-
ственные туалеты города. Они 
объяснили, что это сделано в 
целях борьбы с ковидом. 

И на всех городских клозе-
тах появилось вот такое объ-
явление: «В связи с Указом гу-
бернатора Смоленской обла-
сти от 25 октября 2021 года 
№113 «О введении режима по-
вышенной готовности» обще-
ственный туалет будет закрыт 
с 29.10.2021 г. по 07.11.2021 г.».  

Естественно, такое анекдо-
тичное решение смоленских 
властей вызвало бурю возму-
щения и смеха в соцсетях. Го-
рожане стали откровенно вы-
сказываться об этом. Вот толь-
ко некоторые самые безобид-
ные комментарии смолян: 

«При таком раскладе всем 
нужны будут памперсы»; 

«Надо, чтобы к зданию 
областной администрации 
пришли человек 500 и, ввиду 
такого запрета, справили нуж-
ду на крыльце оной...»; 

«В туалет по указу губерна-
тора? Это уже бред какой-то!»; 

«А реально куда ходить, гу-

ляя по городу? Все кафе за-
крыты...». 

Напомним: ранее смолен-
ский губернатор Алексей Ост-
ровский (ЛДПР) «прославил-
ся» тем, что стал единствен-
ным региональным руково-
дителем, который своим ука-
зом запретил гражданам без 
антиковидных документов 
посещать гастрономы.  

 
Дмитрий ТИХОНОВ, 

соб. корр. «Правды». 
г. Смоленск. 
 
q Объявление на одном из 
туалетов.

В туалет по указу 
губернатора

С ЛЕНИНЫМ В СЕРДЦЕ

Праздник у монумента

А  начался этот празднич-
ный день автопробегом 
по Липецку. Колонна 

автомобилей, украшенная 
красными знамёнами, про-
ехала по улицам областного 
центра. Были остановки у па-
мятников В.И. Ленину, на пло-
щади Революции и у памят-
ника И.В. Сталину. Акция ком-
мунистов была тепло встрече-
на горожанами. На каждой 
остановке проходило торже-
ственное возложение цветов. 
Эту миссию исполнили офи-
церы общественной органи-
зации «Союз советских офи-
церов» под руководством А.В. 
Печерского. 

Далее автоколонна напра-
вилась в город Лебедянь, где 
был открыт памятник В.И. Ле-
нину. На торжественном ме-
роприятии выступил первый 
секретарь Липецкого обкома 
КПРФ Н.В. Разворотнев. 

Памятник В.И. Ленину был 
установлен в этом городе ле-
том 1948 года. Скульптура 
давно нуждалась в ремонте. 
Неприглядно выглядел и по-
стамент. Несколько лет ком-
мунисты Лебедянского рай-
кома КПРФ защищали па-
мятник от демонтажа и на-
стоятельно требовали обра-
тить внимание на его со-
стояние. И уже тогда было 
понятно, что требуется не 

просто реставрация, а заме-
на всего монумента с благо-
устройством прилегающей 
территории.  

— Мы связались с адми-
нистрацией района, и было 
определено место на той же 
площади для нового памят-
ника, — рассказал собрав-
шимся Н.В. Разворотнев. — 
Потребовалось приложить 
много усилий, чтобы центр 
города не осиротел. С финан-
сированием помог Председа-
тель ЦК КПРФ Г.А. Зюганов. 
Основные работы были вы-
полнены сотрудниками фир-
мы «Мраморстрой» под руко-
водством Александра Алекса-
нова. Территорию вокруг гра-
нитного постамента помогли 
благоустроить депутаты-ком-
мунисты областного Совета и 
коммунисты Лебедянского 
райкома КПРФ. Во время 
строительства постамента 
жители города подходили и 
спрашивали: когда же Ильич 
вернётся на своё место? Не-
смотря на сложные погодные 
условия, мы смогли завер-
шить все работы 7 ноября — в 
день 104-й годовщины Вели-
кого Октября. Можно сказать, 
что этот шестиметровый мо-
нумент В.И. Ленину — наш 
подарок лебедянцам. 

— В предместье Парижа, на 
ул. Мари Роз, есть музей В.И. 

Ленина, — продолжал свой 
рассказ Н.В. Разворотнев. — В 
1983 году мне довелось с груп-
пой туристов из числа комсо-
мольского актива побывать в 
доме, где Владимир Ильич 
проживал во время эмигра-
ции. Хранитель музея месье 
Ле Жандр рассказал о том, что 
в 1975 году фашиствующие 
молодчики напали на этот 
мемориал. Они испортили 
стены, часть экспонатов. Но 
при поддержке ЦК КПСС му-
зей возобновил свою работу. 
За этот, по сути, подвиг Лё 
Жандр был награждён орде-
ном Октябрьской Революции. 
Я тогда не мог представить 
такую ситуацию, что нам, на-
шему поколению, придётся 
защищать памятники Ленину, 
бороться с русофобией и ан-
тисоветизмом… Время не-
умолимо — памятники разру-
шаются. Но память — нико-
гда! Поэтому мы, восстанав-
ливая их, сохраняем историю 
Страны Советов и передаём 
эстафету новым поколениям, 
— сказал в заключение Нико-
лай Васильевич. 

Здесь же Н.В. Разворотнев 
вручил партийные билеты 
тем, кто в канун годовщины 
Великого Октября вступил в 
ряды Компартии.  

Это уже второй монумент 
В.И. Ленину, который устано-
вили в нынешнем году ком-
мунисты Липецкой области.  

 
Пресс-служба  

Липецкого обкома КПРФ.

Коммунисты Липецкой области торже-
ственно открыли в городе Лебедянь новый 
памятник Владимиру Ильичу Ленину.

Спасибо, друзья! 
 
Эпидемия коронавирусной инфекции по-прежнему активно распространяется по 

стране: увеличивается смертность, перепрофилируются больницы и роддома. Поло-
жение очень сложное, но складывается такое ощущение, что власть пустила ситуа-
цию на самотёк — куда кривая вывезет — и сняла с себя ответственность за про-
исходящее. Считаю, что не было принято никаких действенных мер, которые бы по-
могли стабилизовать ситуацию.  Вместо необходимых жёстких мер в самые 
тяжёлые моменты открывали, например,  авиасообщение с рядом стран. А смерть 
тем временем продолжает косить людей. 

Елена БЕССОНОВА. г. Волжский, Волгоградская область.
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ИЗ РЕСПУБЛИКИ 
ТАТАРСТАН: 

Самигуллин М.С. (г. Казань). 
 

ИЗ ЧЕЛЯБИНСКОЙ 
ОБЛАСТИ: 

Агуреев Н.Н. (г. Миньяр), 
Жарикова Л.П. (г. Озёрск), 
Митин А.К. (г. Челябинск), 
Суворова Т.Д. (г. Златоуст). 

 
ИЗ ЧУВАШСКОЙ 
РЕСПУБЛИКИ: 

Ландышев С.С. (г. Чебок-
сары). 

 
ИЗ ЮЖНО-САХАЛИНСКА: 
Грищенков В.С. 
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реводами в сентябре 
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В Китае в настоящее время имеется доста-
точный запас зерна, при этом запасы двух 

основных видов зерновых культур — пшеницы 
и риса — продолжают расти, проинформиро-
вал начальник отдела Государственного 
управления по продовольствию и стратегиче-
ским резервам КНР Цинь Юйюнь. 

По его словам, потребности внутреннего 
рынка в поставках зерна полностью обеспече-
ны. Годовой объём производства зерна в стра-
не, как ожидается, седьмой год подряд пре-
вышает 650 млн тонн. 

Цинь Юйюнь отметил, что текущие запасы 
зерна в Китае находятся на исторически вы-

соком уровне. Благодаря нескольким рекорд-
ным урожаям возросших запасов пшеницы в 
стране достаточно, чтобы удовлетворить по-
требительский спрос в течение полутора лет, 
добавил он. 

Увеличение объёмов зерна служит гарантом 
того, что Китай «в целом остаётся самодоста-
точным в плане поставок зерна, при этом со-
храняя полную безопасность в части поставок 
основных продуктов питания», подчеркнул 
чиновник. Кроме того, в стране были расши-
рены возможности по обеспечению населения 
продовольствием, а также по переработке зер-
на и масла, отметил Цинь Юйюнь.

ВЗГЛЯД СКВОЗЬ РАЗРУШИТЕЛЬНОЕ 30-ЛЕТИЕ СООБЩАЕТ СИНЬХУА

ВЕСТИ С УКРАИНЫ

СОФИЯ. Созданное всего не-
сколько месяцев назад антикор-
рупционное объединение «Про-
должаем перемены» — проект 
экс-министров экономики и фи-
нансов технического правитель-
ства Болгарии Кирилла Петкова 
и Асена Василева — лидирует на 
третьих за год парламентских 
выборах в стране, набирая около 
27% голосов. Центристы, вопре-
ки прогнозам, обходят консер-
ваторов — партию ГЕРБ экс-
премьера Бойко Борисова, заме-
шанного в ряде коррупционных 
скандалов. В новое Народное со-
брание также войдут представи-
тели Болгарской социалистиче-
ской партии, «Движения за права 
и свободы» и партии «Есть такой 
народ». Одновременно с парла-
ментом страна выбирала и пре-
зидента. Во второй тур вышли 
действующий глава государства 
Румен Радев и независимый кан-
дидат Анастас Герджиков. 

 
ЛИВЕРПУЛЬ. Три человека 

задержаны в рамках расследо-
вания о нарушении закона о про-
тиводействии терроризму в связи 
со взрывом у одной из больниц в 
столице британского графства 
Мерсисайд. Водитель такси вы-
прыгнул из автомобиля, в кото-
ром находился смертник со 
взрывным устройством, и забло-
кировал двери, чем предотвратил 
теракт. Человек, оставшийся в 
такси, — единственный, кто погиб 
при взрыве. Водитель госпитали-
зирован с травмами и ожогами. 

 
АМСТЕРДАМ. Нидерланды 

— первая страна Западной Ев-
ропы, где вновь действует лок-
даун — хоть и частичный. С 13 
ноября бары, рестораны и су-
пермаркеты обязаны закрывать-
ся в 20.00, а магазины, торгую-
щие товарами не первой не-
обходимости, — в 18.00. Новые 
меры будут действовать мини-
мум три недели. В королевстве 
полностью привиты более 82% 
взрослых, однако в стране за-
фиксировали более 16 тысяч 
новых случаев инфицирования 
в сутки — это больше, чем анти-
рекорд прошлого декабря. 

 
ПАРИЖ. Главы МВД Фран-

ции и Великобритании встретятся 
во французской столице для об-
суждения рекордного количества 
мигрантов, пересекающих Ла-
Манш. В этом году на туманный 
Альбион на лодках прибыли бо-
лее 23000 человек, что в три 
раза больше, чем в 2020-м. И 
хотя в это время года обычно 
наблюдается снижение потока 
нелегалов через канал из-за пло-
хой погоды, пока что его сокра-
щение не отмечается. 

По сообщениям информагентств 
подготовила Елена МОРОЗОВА.

ПУЛЬС ПЛАНЕТЫ

Сегодня, когда в Швеции появляется всё 
больше информации о небывалом до 

сих пор разгуле преступности и об активи-
зации деятельности ОПГ, в стране проведён 
опрос, в котором участвовали 2138 человек. 
Речь в нём шла о работе полицейских. 

Как сообщил новостной шведский интер-
нет-портал Omni, 36 процентов респонден-
тов заявили: они считают свою работу не 
только сложной, но и чрезвычайно опасной, 
что называется, спят и видят, как бы 
устроиться в другом месте. При том, что 
эти люди являются членами Профсоюза по-

лицейских, они ищут работу, не связанную 
с деятельностью правоохранительных ор-
ганов. 

«54 процента опрошенных ответили, что 
их пока удерживает от ухода из профессии 
неплохая зарплата. Но тем не менее люди 
вновь и вновь задают себе вопрос: стоит ли 
вообще того, учитывая постоянное нахож-
дение на лезвии бритвы, эта работа?» — за-
явила в интервью SVT второй заместитель 
председателя Профсоюза полицейских Анна 
Неллберг Деннис. 

Наталья ИОГАНСОН.

Полицейские на лезвии бритвы

Запасов зерна хватает

В ФОКУСЕ — ЦЕНТРАЛЬНАЯ АЗИЯ

Киргизия вступила в 
полосу очередного энер-
гетического кризиса. 
Введён запрет на улич-
ное освещение, населе-
ние предупредили о воз-
можных отключениях. 
Власти, чья политика 
поставила отрасль на 
грань катастрофы, 
предпочитают пере-
кладывать вину на 
граждан и взывать к 
высшим силам. 

За 30 лет капиталистиче-
ского развития гражда-
нам Киргизии, казалось 

бы, пора привыкнуть к неком-
петентности представителей 
власти во всём, что выходит за 
рамки их личного обогащения. 
Однако чиновники старатель-
но снабжают население новы-
ми поводами и, говоря слова-
ми Салтыкова-Щедрина, дер-
жат его в состоянии посто-
янного изумления.  

Ещё несколько месяцев на-
зад в республике стали гово-
рить о проблемах в энергетике. 
После достигнутого в 2017 году 
пика уровень воды в Токто-
гульском водохранилище, пи-
тающем крупнейшую в стране 
ГЭС, стал стремительно сни-
жаться. В итоге к октябрю там 
оставалось чуть более 12 мил-
лиардов кубометров воды — 
на 3 миллиарда меньше, чем 
годом ранее. Учитывая про-
гнозируемую синоптиками хо-
лодную зиму, этот показатель 
упадёт к весне ниже 6 милли-
ардов кубометров и вплотную 
приблизится к «мёртвому 
уровню», когда работа гидро-
агрегатов уже невозможна. 

Несмотря на тревожные сиг-
налы, чиновники успокаивали 
жителей. «Никакого энерго-
кризиса в Киргизии нет, — 
утверждал в июне министр 
энергетики и промышленно-
сти Доскул Бекмурзаев. — Если 
мы будем говорить о плохом, 
то всё так и будет. Поэтому мы 
будем работать в позитивном 
русле». Бодрые реляции были 
повторены в середине сентяб-
ря. По словам всё того же Бек-
мурзаева, «зимой жители будут 
обеспечены электроэнергией 
бесперебойно». В том же заве-
рил депутатов парламента за-
меститель министра энергети-
ки и промышленности Таалай-
бек Ибраев, сделав, правда, за-
мечательную для представите-
ля власти оговорку: «Даст бог».  

Но, видимо, вера чиновни-
ков оказалась не столь исто-
вой, поскольку спустя считан-
ные дни их риторика поменя-
лась кардинально. Националь-
ный энергохолдинг распро-
странил приказ, запрещаю-
щий уличное и рекламное 
освещение на весь осенне-
зимний период. Следить за 
выполнением требования бу-
дут специальные рейды. Как 
отметил глава Национального 
энергохолдинга Талайбек Бай-
газиев, ничего плохого в этих 
мерах нет, поскольку-де «нор-
мальные люди ложатся спать 
в 10—11 часов вечера».  

В правительстве не только 
поддержали энергетиков, за-

явив, что страна «выбирает из 
двух зол меньшее», но и при-
грозили дополнительными 
ограничениями: «Установлен 
лимит. Придерживайтесь этой 
нормы. Если будет превышен 
лимит, будут плановые от-
ключения».  

Наконец, к хору популяриза-
торов жёстких мер присоеди-
нился президент. Он сообщил, 
что инициатива ограничений 
исходит от него самого, заявил, 
что «даст бог, мы сможем пре-
одолеть дефицит к 2024—2025 
годам», а заодно обвинил в 
кризисе самих граждан. По сло-
вам Садыра Жапарова, люди 
пренебрежительно относятся к 
использованию электроэнер-
гии и не хотят её экономить. 
«Если бы у нас стоимость со-
ставляла 5 сомов вместо 0,77 
сома за киловатт-час (4,3 и 0,67 
руб. соответственно. — Авт.), 
как в соседних странах, отно-
шение было бы иное», — по-
учает «нерадивых подданных» 
глава государства.  

Подобными нотациями 
власть выдаёт истинное отно-
шение к народу. Тарифы на 
электричество в Киргизии дей-
ствительно ниже, чем у сосе-
дей. Однако в условиях нерегу-
лируемых цен, мизерных зар-
плат и пенсий они являются, 
по сути, единственной мерой 
господдержки населения, без 
которой уровень бедности был 
бы ещё выше. И корить за это 
людей — отдаёт цинизмом.  

В целом ситуация в энерге-
тике наглядно иллюстрирует 
порочность рыночных реформ 
и ханжеского «духовного воз-
рождения». Введённые в «без-
божное» советское время энер-
гетические мощности с лихвой 
перекрывали потребности 
Киргизии, обеспечивая беспе-
ребойное снабжение населе-
ния и развитой промышлен-
ности. С тех пор не только не 
построено ни одной крупной 
электростанции, но даже не за-
вершены начатые в 1980-е го-
ды проекты Камбаратинской 
ГЭС-1 и Камбаратинской ГЭС-2. 
Спустя тридцать лет после  
получения независимости в 
республике вырабатывается 
меньше электроэнергии, чем в 
последние годы Советской вла-
сти. В условиях ежегодного ро-
ста потребления на 5—7 про-
центов собственных ресурсов 
стране уже не хватает.  

 

К аждый новый полити-
ческий режим обвиняет 
в кризисной ситуации 

предшественников. Грешит 
этим и нынешняя власть. Но, 
имея от роду всего год, она 
сама успела принять ряд не-
однозначных решений. Вме-
сто накопления воды в водо-
хранилищах руководство Кир-
гизии минувшим летом уве-
личило её спуск для нужд 
сельского хозяйства Казахста-
на и Узбекистана. Соседи в об-

мен пообещали поставить 1,65 
миллиарда кВт-ч электро-
энергии, но поможет ли это 
Бишкеку справиться с кризи-
сом, большой вопрос.  

Сомнительной является 
стратегия развития энерго-
сектора. В правительстве за-
являют о строительстве ми-
ни-ГЭС и об использовании 
альтернативных источников 
энергии, снова отложив в 
долгий ящик крупные про-
екты. Последние если и реа-
лизуются, то точно не в инте-
ресах страны. На днях энерге-
тики отчитались о том, что пол-
ным ходом идёт работа в рам-
ках инициативы CASA-1000, 
предусматривающей поставки 
электроэнергии из Киргизии и 
Таджикистана в Афганистан и 
Пакистан. Главными лоббиста-
ми проекта долгие годы явля-
лись США, стремившиеся объ-
единить регионы Центральной 
и Южной Азии под собственной 
опекой. Уже тогда, впрочем, не-
стабильность в Афганистане де-
лала перспективы CASA-1000 
весьма сомнительными, не 
говоря о нынешней ситуации. 
Однако в Бишкеке настроены 
оптимистично, утверждая, 
что под руководством тали-
бов Кабул взял курс на эконо-
мическое развитие. Очевид-
но, целый ряд участников — 
от зарубежных доноров до 
местных исполнителей — ви-
дят в проекте выгодную кор-
мушку.  

Наконец, не предпринимая 
реальных шагов по развитию 
отрасли, власти решили пере-
ложить расходы по её содер-
жанию на граждан. Начиная со 
следующего года, тарифы на 
отопление и горячую воду для 
населения будут ежегодно под-
ниматься, соответственно, на 
10 и 14 процентов. С 1 октября 
увеличена плата за электро-
энергию для небытовых по-
требителей — бюджетных, про-
мышленных, сельскохозяй-
ственных организаций. Напри-
мер, для цементных заводов, 
литейных цехов и ряда других 
предприятий тариф вырос с 
2,5 до 5,04 сома за 1 кВт-ч (с 2,2 
до 4,4 руб.), а для школ и боль-
ниц — с 2,24 до 2,52 сома (с 1,9 
до 2,2 руб.). Зато для религиоз-
ных учреждений стоимость 
электричества снижена с 2,24 
до 1,68 сома (с 1,9 до 1,5 руб.). 
Очевидно, таким образом чи-
новники надеются повысить 
шанс исполнения их любимого 
пожелания: «Даст бог».  

Трудящимся же, памятуя 
пословицу «До бога высоко, 
до царя далеко», остаётся ту-
же затягивать пояса и гото-
виться к непростой зиме. 
Как и прежде, они являются 
главными жертвами прова-
лов власти.  

 
Сергей КОЖЕМЯКИН, 
соб. корр. «Правды».  

г. Бишкек.

Кризис лечат 
ханжеством

В  1991 году на волне ан-
тисоветской истерии 
Верховный Совет БССР 

приостановил деятельность 
Компартии и, наплевав на 
итоги референдума о сохра-
нении СССР, провозгласил 
независимость республики, 
после чего обманным путём 
протащил законопроект о за-
мене советской государст-
венной символики на бело-
красно-белый флаг и герб 
«Погоня». К сожалению, в то-
гдашних политических усло-
виях партийная элита рес-
публики оказалась неспособ-
ной противостоять агрессив-
ному натиску националистов 
и доморощенных демокра-
тов, под руководством кото-
рых в стране начались пол-
зучая «белорусизация» и пе-
реход к рыночной экономи-
ке. С развалом СССР нару-
шились кооперативные связи 
между предприятиями, что 
обернулось стремительным 
падением жизненного уров-
ня населения, огромной ин-
фляцией и экономическим 
кризисом. В обществе нарас-
тало недовольство курсом, 
проводимым правитель-
ством В. Кебича. 

Насмотревшись на горе-
реформаторов, белорусский 
народ на президентских вы-
борах 1994 года отдал пред-
почтение политической 
программе «Отвести страну 
от пропасти», которую пред-
ложил молодой депутат Вер-
ховного Совета А. Лукашен-
ко, выступавший против 
разграбления государства 
новоявленной буржуазией. 
Неудивительно, что с при-

ходом его к власти между 
ним и парламентской оппо-
зицией развернулась оже-
сточённая борьба вокруг вы-
бора социально-экономиче-
ского курса страны, усилив-
шаяся после референдума 
1995 года, который вернул 
пусть и немного видоизме-
нённую, но советскую сим-
волику вместо коллаборант-
ского полотнища. 

Первые годы президент-
ства А. Лукашенко были по-
священы выполнению глав-
ного предвыборного обеща-
ния — отвести страну от про-
пасти, прежде всего эконо-
мической. Первостепенное 
внимание уделялось сохра-
нению трудовых коллекти-
вов, рабочих мест и советских 
предприятий, недопущению 
их масштабной приватиза-
ции и уничтожения в угоду 
западным конкурентам. Это 
закономерно вызывало 
шквал критики на Западе. 
Президента часто упрекали в 
ностальгии по СССР и в со-
ветских подходах к построе-
нию социально-экономиче-
ской модели государства. Од-
нако А. Лукашенко был не-
преклонен. Более того, имен-
но им было положено начало 
строительству Союзного го-
сударства и объявлен курс на 
экономическую интеграцию 
с Россией. 

Основным приоритетом 
второго президентского сро-
ка А. Лукашенко (2001—2006) 
стало укрепление нацио-
нальной государственности 
на основе ускоренного соци-
ально-экономического раз-
вития страны, благодаря че-

му Белоруссия первой на 
постсоветском пространстве 
преодолела экономическую 
разруху. 

Следующие пять лет 
(2006—2010) активное эконо-
мическое развитие в респуб-
лике было направлено на 
улучшение качества жизни 
людей, на борьбу с бюрокра-
тизмом. За этот период Бело-
руссия в полной мере сфор-
мировалась как развитое со-
циальное государство. 

За время третьего прези-
дентского срока (2010—2015) 
в республике были проведе-
ны широкомасштабная мо-
дернизация и техническое 
переоснащение многих от-
раслей, позволившие успеш-
но преодолеть последствия 
мировых экономических 
кризисов. Президент высту-
пил инициатором евразий-
ских интеграционных про-
ектов. 

В 2015—2020 годах Бело-
руссия переходит на новый 
технологический этап: раз-
виваются цифровая экономи-
ка и атомная энергетика, реа-
лизуются масштабные инве-
стиционные проекты в раз-
личных сферах. В сложных 
международных условиях 
республика отстаивает свои 
национальные интересы, 
укрепляет суверенитет и не-
зависимость, позиции на ин-
теграционных площадках. 

В течение 2020—2021 годов, 
несмотря на имеющиеся по-
литические вызовы, продол-
жающуюся пандемию и эко-
номический кризис в мире, в 
стране обеспечивается устой-
чивая работа экономики, со-

храняется её социальная на-
правленность. Дан старт важ-
ным общественно-политиче-
ским преобразованиям — 
конституционной реформе. 
Во внешней политике рес-
публика остаётся открытой 
для конструктивного и взаи-
мовыгодного сотрудничества 
со всеми партнёрами, сохра-
няя приверженность имею-
щимся союзническим отно-
шениям. 

Главное достижение 27 лет 
президентства А. Лукашенко 
— сохранение экономиче-
ской и политической ста-
бильности и безопасности в 
обществе, построение соци-
ально ориентированного го-
сударства, что является на-
стоящим брендом республи-
ки на постсоветском про-
странстве и находит под-
держку у Коммунистической 
партии Беларуси. 

В структуре социально 
ориентированной рыночной 
модели белорусской эконо-
мики преобладает государст-
венная собственность в про-
изводственной, энергетиче-
ской, транспортной, добы-
вающей, строительной, сель-
скохозяйственной и банков-
ской сферах. Доля частного 
сектора незначительна. 
Централизованное распреде-
ление и планирование, кроме 
макроэкономических пока-
зателей, отсутствуют. Госу-
дарство регулирует цены на 
социально значимые группы 
товаров. 

Президент не стесняется 
называть себя советским че-
ловеком и считает развал 
СССР геополитической ката-
строфой. Более того, на авгу-
стовской встрече с журнали-
стами А. Лукашенко назвал 
Белоруссию в «лучшем смыс-
ле социалистической стра-
ной», имея в виду сохране-
ние некоторых элементов 

социально-экономической 
системы СССР, полноценное 
возвращение которой в ны-
нешней ситуации пока не-
возможно. 

 

П олитический курс пре-
зидента не раз испы-
тывала и ещё будет ис-

пытывать на прочность мар-
гинальная оппозиция. Почти 
все избирательные кампании 
в республике сопровождают-
ся попытками пошатнуть, 
ослабить или сменить власть. 
Белорусской якобы неэффек-
тивной модели противопо-
ставляется «эффективная» 
модель «западного экономи-
ческого рая», классического 
буржуазно-капиталистиче-
ского общества, где чуть ли 
не все живут припеваючи. 
Попытка прошлогоднего гос-
переворота — яркий образец 
неудавшейся мелкобуржуаз-
ной революции, в ходе кото-
рой капитал хотел прибрать 
к рукам лакомые куски гос-
собственности. Сделать это 
ему пока не удалось. Но от 
своих планов крупный капи-
тал не откажется. 

Последние 30 лет в исто-
рии Белоруссии были труд-
ны, а порой и драматичны. 
Тем не менее, несмотря на 
исторические испытания, 
республике удалось по-
строить суверенное и неза-
висимое государство, сохра-
нить лучшее из наследия со-
ветских времён в социально-
экономическом развитии об-
щества: бесплатные медици-
ну, среднее и высшее обра-
зование, социальную под-
держку материнства, сель-
хозпредприятия и крупные 
госпредприятия и многое 
другое. Именно поэтому Бе-
лоруссию можно смело на-
звать идейной преемницей 
БССР, чего не скажешь о мно-
гих постсоветских странах, 
пошедших другим путём, пе-
чальные результаты которо-
го нам хорошо известны. И 
если там стыдятся советского 
прошлого, то в Белоруссии 
его ценят, уважают и береж-
но сохраняют, вопреки враж-
дебному капиталистическо-
му диктату в мире. 

 
Сергей ГРИШКЕВИЧ.

Белоруссия — достойная 
преемница БССР

Бездарная политика генерального секретаря ЦК КПСС М. Горбачёва и 
идейно-моральное разложение партийной номенклатуры привели к потере 
управляемости в союзных республиках, к сепаратизму, парадам суверените-
тов, реваншу и реставрации капитализма. Однако Белоруссия в этом отно-
шении является отрадным исключением.

В будущем году Болгария может 
столкнуться с очередным витком 

инфляции и ростом безработицы прак-
тически во всех сферах производства, 
сообщает местная газета «Дума».  

Следует сказать, что ранее временное 
правительство Болгарии, сформирован-
ное указом президента в мае нынешне-
го года, объявило о намерении реали-
зовать масштабную программу помощи 

безработным и живущим в нужде граж-
данам. Для этого из госбюджета запла-
нировано выделить около 146 миллио-
нов левов (74,7 млн евро). 

Тем временем сейчас, по данным 
министерства финансов, сотни 
крупных предприятий по всей стра-

не сокращают свои мощности, масса 
людей попадает в категорию лиш-
них. Свою плачевную роль, без-
условно, сыграла и пандемия коро-
навируса.  

«В итоге в бюджет страны не посту-
пают десятки миллионов левов, кото-

рые могли быть использованы для сдер-
живания инфляционных процессов», — 
цитирует издание экспертов. Они дают 
совет: «Для выхода из создавшейся си-
туации официальной Софии необходи-
мо ввести систему жёсткого государст-
венного регулирования цен и осуще-
ствить ряд социальных программ».  

 
Борис ПЕТКОВ.

Лишних всё больше

Н едавно «Правда» рас-
сказала о печальной 
судьбе фактически 

стёртого с карты Киева со-
ветского промышленного 
гиганта — завода «Больше-
вик». И о не принёсших ре-
зультата протестах рабочих 
завода и неравнодушных 
киевлян против его цинич-
ной приватизации застрой-
щиком с целью строитель-
ства сверхдорогой коммер-
ческой недвижимости на ме-
сте уничтоженных про-
изводственных корпусов. 

Не далее как 11 ноября та 
же судьба следом за «Больше-
виком» постигла ещё один 
бывший индустриальный ги-
гант Советской Украины — 
производственное объедине-
ние «Электронмаш», до по-
следнего времени пребывав-

шее в статусе государствен-
ного предприятия. 

В годы Советской власти 
ГП «Электронмаш» входило в 
число ведущих в СССР пред-
приятий своей отрасли. Здесь 
работали более 10 тысяч че-
ловек. Завод выпускал при-
боры питания бортовых 
электросетей для троллейбу-
сов, трамваев, вагонов мет-
рополитена и пассажирских 
вагонов железной дороги. 
Также предприятие произво-
дило бытовые счётчики газа, 
контрольно-кассовые аппа-
раты, электронное оборудо-
вание управления ветровы-
ми электрическими установ-
ками, калькуляторы и даже 
простейшие персональные 
электронно-вычислительные 
машины. Завод расположен 
на окраине Киева, он зани-

мает участок в 20 гектаров 
земли. В имущественный 
комплекс также входили ещё 
и отдельные 17 гектаров зем-
ли, на которых были распо-
ложены заводские база от-
дыха и реабилитации и под-
собное сельскохозяйствен-
ное подразделение. 

Хозяйствование «эффектив-
ных менеджеров» довело 
предприятие до полной раз-
рухи и запустения. Сегодня от 
промышленного гиганта оста-
лись полупустые стены и за-
брошенная территория. Даже 
выйти на акции протеста и 
отстоять родной завод оказа-
лось некому! В настоящее вре-
мя в штате некогда огромного 
производственного комплек-
са числятся лишь 140 (!) со-
трудников. Именно поэтому 
Фонд госимущества Украины 
(ФГИУ) 19 октября беспрепят-
ственно и без излишней оглас-

ки выставил на приватизацию 
имущественный комплекс 
«Электронмаша» по бросовой 
стартовой цене 66,7 млн гри-
вен (180,1 млн руб.) ФГИУ во-
обще планировал продать ГП 
«Электронмаш» за пару сотен 
миллионов гривен. 

Однако стартовая цена про-
дажи искусственно обанкро-
ченного промышленного ги-
ганта оказалась столь зани-
женной, что активность по-
тенциальных покупателей 
удивила даже видавших виды 
циничных украинских чинов-
ников. 

К тому же общая задолжен-
ность на предприятии состав-
ляет 25 млн гривен (67,5 млн 
руб.) Эти долги тоже обязан 
выплатить новый владелец в 
дополнение к непосредствен-
ной стоимости покупки. 

 
Леонид АНДРЕЕВ.

Довели 
до разрухи 
Окончательная деиндустриализация и полное 

уничтожение остатков украинской промышленно-
сти идут нарастающими темпами.

ПРИБАЛТИЙСКИЙ БЛЕФ

Как сообщило на 
днях Центральное ста-
тистическое управле-
ние (ЦСУ) Латвии, в ми-
нувшем октябре сред-
ний уровень потреби-
тельских цен в респуб-
лике оказался на 6% 
выше, чем год назад. 

 

Н а взлёт стоимости то-
варов и услуг заметнее 
всего повлиял «рост 

издержек, связанных с транс-
портом, жилой недвижи-
мостью, продовольствием и 
безалкогольными напитка-
ми, со здравоохранением, а 
также с бытовой техникой». 
Эксперты подчёркивают, что 
столь серьёзного прироста 
цен не наблюдалось с весны 
2009 года. 

Согласно данным ЦСУ, в 
группе продуктов питания и 
безалкогольных напитков 
цены в указанный период 
увеличились на 4,5%. Ре-
кордсменами роста стали 

картофель (+37,1%) и расти-
тельное масло (+26,8%). По-
дорожали свежие овощи 
(+14,8%), мясо домашней 
птицы (+10,6%), мясные из-
делия (+4,5%), возросли цены 
на сыр и творог (+7,5%), мо-
лочные продукты (+10,1%), 
молоко (+9,2%), йогурт 
(+12,6%), мороженое (+6,5%) 
и яйца (+5%). Не обошёл ска-

чок цен и хлеб (+3,1%), муку 
и прочие изделия из зерно-
вых (+8,9%), рис (+10,2%), ма-
каронные изделия (+6,2%), 
оливковое масло (+10,2%), 
маргарин (+11,1%) и сахар 
(+4,4%). 

Товары и услуги, связан-
ные с транспортом, теперь 
обходятся в среднем на 
15,6% дороже, чем год назад. 

При этом цена горючего вы-
росла в среднем на 33,4% 
(дизтоплива — на 35,8%, бен-
зина — на 29,3%, автогаза — 
на 38,9%). 

Стоимость связанных с жи-
лой недвижимостью товаров 
и услуг выросла на 11,8%. По-
нятное дело, латыши теперь 
больше платят за аренду 
жилья, материалы для содер-
жания и ремонта жилищ, вы-
воз мусора и услуги домо-
управлений, за тепловую и 
электроэнергию, газ, твёрдое 
топливо и пр. 

Но ведь дело ещё и в том, 
что рост цен неудержим: в 
октябре по сравнению с сен-
тябрём он составил 1,1%. Что 
же будет дальше? 

Население республики 
всё чаще вспоминает свою 
жизнь в благополучной Со-
ветской Латвии, а молодое 
поколение, уставшее от по-
иска прилично оплачивае-
мой работы и потерявшее 
веру в то, что ситуация из-
менится, не только задумы-
вается о поисках лучшей 
доли за рубежом, но и 
уезжает из страны. 

 
Илга ВЕТРОВА.

О, Советская Латвия!..
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СОБЫТИЕ, КОТОРОГО ЖДАЛИ

Операция 
внедрения его 

проводилась топором 
Читателям «Правды» сегодня из-

лишне в подробностях разъяснять, 
кто есть этот Бояков и почему про-
исшедшее с ним (наконец-то!) для 
очень многих большая радость. На-
ша газета настойчиво и последова-
тельно добивалась, чтобы данный 
персонаж исчез с мхатовской сце-
ны как совершенно её недостой-
ный. Более того, с момента неожи-
данного вознесения такой ничтож-
ной фигуры на вершину руковод-
ства одним из ведущих творческих 
коллективов страны мы пред-
упреждали, какими бедами это 
обернётся. И не ошиблись. 

Собственно, первая и главная бе-
да вопиюще заявила о себе уже то-
гда, в начале декабря 2018-го. Для 
внедрения Боякова на должность 
худрука Московского Художествен-
ного академического театра имени 
М. Горького надо было снять с этой 
должности Татьяну Васильевну До-
ронину. Величины несопостави-
мые. Да и особенная у народной 
артистки СССР роль в становлении 
театра, которым на новом этапе 
его биографии, после раскола труп-
пы, она руководила более тридцати 
лет. А если уж где-то наверху воз-
никла идея «омоложения», разве 
не следовало прежде всего с ней 
посоветоваться о преемнике? 

Нет, не посоветовались! Крайне 
болезненную операцию вообще 
проводили не скальпелем, а топо-
ром, причём обманно и воровски, 
про что мы не раз уже писали. Под-
линно великой личности, которой 
гордится наша страна, было нане-
сено чудовищное оскорбление. От-
купным сочли почётное вроде бы 
звание президента театра, но на 
поверку это тоже оказался обман — 
всего лишь декоративная фикция. 
Никаких реальных прав в родном 
театре Татьяна Васильевна не по-
лучила. 

А продолжением оскорбления (и 
лично её, и театра с уникальной 
историей, и верно любивших его 
зрителей) стало по существу всё, 
что начал вытворять в стенах МХАТ 
дорвавшийся до власти назначе-
нец. Волны зрительского возмуще-
ния одна за другой прокатывались 
в публикациях нашей газеты и ряда 
других изданий, в интернете. За-
являвший во вступительных своих 
речах о том, что будет сохранять 
великие традиции МХАТ и продол-
жать путь Дорониной, Бояков прак-
тически сразу же повернул вспять. 

Лучшие спектакли доронинского 
репертуара снимались, а взамен 
выходили пошлые однодневки. Ак-
тёры, осмелившиеся высказать не-
довольство этим и с добром ото-
зваться о своей многолетней на-
ставнице, оставались без ролей и 
вынуждены были скитаться по су-
дам, добиваясь справедливости. 
Видимо, этот мелкий, бездарный 
завистник цель поставил карди-
нальную: полностью стереть имя 
Татьяны Дорониной из истории 
МХАТ. Ведь разгромлена была не 
только посвящённая ей выставка, 
но даже её гримёрная. И в устных, 
и в печатных выступлениях Бояков 
свою предшественницу в конце 
концов демонстративно совсем пе-
рестал упоминать. Зато себя без 
малейшего стеснения ставил ря-
дом со Станиславским и Немиро-
вичем-Данченко… 

Вот и первый вопрос: как же мог-
ло получиться, что выдающийся 
деятель отечественной культуры 
Т.В. Доронина, которую по мас-
штабу следует назвать националь-
ным достоянием, оказалась фак-
тически выброшенной из этой 
культуры? И не на месяц, допу-
стим, даже не на год, а на целое 
трёхлетие! 

Учинившие и допустившие это, су-
дя по всему, сразу выбросили её и из 
своих голов. Уже просто не задумы-
вались, наверное, на какие неверо-
ятные муки обрекли своим пренеб-
режением глубоко чувствующего и 
мыслящего человека. Равно не заду-
мывались о судьбе творческого кол-
лектива. 

 
Пеклись о нём, 

о Боякове 
А учинившие и допустившие — 

кто они? Поскольку речь идёт о сфе-
ре культуры, уместно вспомнить, что 
есть у нас российское министерство 
под соответствующим названием. 
Оно, кстати, официально является и 
учредителем МХАТ как театра феде-
рального уровня. То есть вроде бы 
вполне логично, что топорную опе-
рацию по замене Дорониной на Боя-
кова проводил лично тогдашний гла-
ва этого министерства Владимир 
Мединский. 

Но, замечу, вместе с ним был 
ещё Владимир — советник прези-
дента РФ по культуре В. Толстой. И 
что же это значило? 

Осведомлённые люди уже в те 
дни уверяли: решение об опера-
ции принято не в министерстве, а 
выше. Конечно, Мединский не 
против, его высокомерное отно-

шение к Дорониной давно извест-
но, однако свержение её было 
предопределено якобы в адми-
нистрации президента. Оттуда же, 
дескать, следует и мощная под-
держка Боякова. 

В том, что поддержка у него 
действительно необыкновенно 
мощная, вскоре можно было убе-
диться весьма наглядно. Я тогда 
уже писал: амбициозный, но без-
дарный назначенец сполна про-
явил себя в самом первом, заявоч-
ном спектакле «Последний герой». 
Он оказался кричащим торже-
ством непрофессионализма, без-
мыслия и безвкусицы. Надо же 
было и пьесу такую отыскать, на-
половину состоящую из мата! 
Впрочем, проведённая по настоя-
нию «советников» словесная чист-
ка в корне спектакль не изменила. 

Зрители бурно негодовали, но 
показательно отношение мини-
стерства. Его представитель в лице 
заместителя Мединского по работе 
с театрами пришёл смотреть скан-
дальный спектакль лишь через не-
сколько месяцев после премьеры и 
сидел в полупустом зале. Когда же 
его спросили о впечатлении, отве-
тил: «А что? Я видал и похуже». 

То есть в министерстве знали: 
Бояков неприкасаем. Это подтвер-
дилось и последовавшей затем не-
бывалой, удивительной охранной 
кампанией, которую минкульт, да-
же при очень большом желании, 
не смог бы организовать. Разве 
вправе он дать указание главному 
правительственному официозу — 
«Российской газете» откликаться 
на каждый новый спектакль боя-
ковского театра? Причём только в 
хвалебном духе! 

Нет, министерство не смогло бы. 
Однако кто-то же (повыше!) такое 
указание редакции явно дал. При-
веду дополнительно характерное 
свидетельство. На сцене МХАТ в 
минувшем сезоне появляется пер-
вый и единственный за все годы 
бояковского правления спектакль 
по русской классике — «Лес» А.Н. 
Островского в постановке пригла-
шённого из Питера режиссёра-мо-
дерниста Виктора Крамера. И каков 
результат? Если он, Крамер, в сце-
ническом действе броско присут-
ствует, то Островский — ни в коей 
мере. Получилась просто глумление 
над великим драматургом! 

И вот рецензентка «Российской 
газеты», воспринявшая спектакль 
так же, как я, да и большинство 
зрителей, не выдержав, решила 
прямо об этом высказаться. Про-
глядели почему-то редакторы, до-
пустившие её статью в печать? 
Многие честной оценке обрадова-
лись, но этим не кончилось. Очень 
скоро в той же газете выходит 
другая статья о том же спектакле. 
А в ней утверждается, что работа 
Крамера замечательно талантли-
вая и ею надо лишь восторгаться. 
Словом, Бояков ведёт театр верной 
дорогой… 

Право, вряд ли кому ещё в теат-
ральной истории создавались на-
столько благоприятные или даже 
комфортные условия существова-

ния. Все желания Боякова выпол-
нялись словно по мановению руки. 
Захотел, скажем, 150 миллионов 
рублей на показуху под названием 
«Открытые сцены МХАТ» — пожа-
луйста. И зови на основную сцену 
за любой гонорар хоть Якубовича с 
телевизионного «Поля чудес», хоть 
скандальную Ольгу Бузову. 

Дошло до того, что Бояков по-
казал нам недавно… «продолже-
ние» чеховских «Трёх сестёр»! Не 
удивляйтесь: некий драматург на-
шего времени Наталия Мошина в 
самом деле осмелилась по-своему 
продолжить трепетно пронзи-
тельную пьесу классика. Тут осо-
бенно нелюбимая Антоном Пав-
ловичем изо всех действующих 
лиц Наташа оказалась для Моши-
ной вместе с постановщиком Боя-
ковым наиболее любимой, вызы-
вающей полное сочувствие. 

Что ж, за последние годы мы 
убедились: при желании много 
способов находят извращенцы, 
чтобы надругаться над самым 
святым и прекрасным в нашей 
культуре. 

 
Главное сейчас — 

что предстоит дальше? 
Обратимся снова к непосред-

ственному поводу для этих заме-
ток. Велик соблазн сказать народ-
ной мудростью: «Сколько верёвоч-
ке не виться, а быть концу». Для 
Боякова конец его пребывания в 
стенах МХАТ явился в лице Влади-
мира Кехмана — нового генераль-
ного директора театра, назначен-
ного приказом министра культуры 
Ольги Любимовой 27 октября. 

Напомню, что, согласно недав-
нему изменению в уставе МХАТ, 
он стал театром «директорским». 
Министерство постановило: имен-
но назначаемый им гендиректор 
решает вопрос, кому здесь быть 
(или не быть) художественным ру-
ководителем. Предыдущий и.о. ди-
ректора оказался в полной зависи-
мости от Боякова. А вот новый ге-
неральный, можно предположить, 
пришёл уже с иными намерениями 
в отношении зарвавшегося и нало-
мавшего столько дров худрука. 

Думаю, изначально направлен-
ность этих намерений определи-
лась всё-таки не самим Кехманом 
и опять-таки не только на уровне 
министерства. Где же, как и поче-
му? Известно, что Татьяна Василь-
евна со своей тревогой за родной 
театр обратилась лично к прези-
денту страны, когда ей вручалась 
высокая государственная награда. 
Но с тех пор прошло два года, а из-
менений к лучшему за это время 
не обозначилось никаких. 

Доронина вынуждена была вто-
рично обратиться к главе госу-
дарства, на что с публичным раз-
дражением прореагировал его 
пресс-секретарь. Интересно, а те-
перь, после заметного изменения 
настроя где-то наверху, Дмитрий 
Песков хотя бы так же публично 
извинится перед великой женщи-
ной России? 

Основная мысль, вытекающая 

изо всей драматической коллизии 
МХАТ, по-моему, состоит в сле-
дующем. До чего же легко в ны-
нешнем государстве Российском 
на любое ответственное место по-
ставить совершенно негодного 
человека и насколько трудно, 
сложно, долго приходится потом 
с этого места его выкорчёвывать. 
А дело-то сильно страдает, и люди 
страдают тоже. 

Мало вам примера МХАТ? Глянь-
те тогда, скажем, на горе-руково-
дителя Роскосмоса. Или вспомните 
многолетнего главу правительства 
страны. Фактами подобными из-
обилует наша жизнь. 

Давно назревший решающий 
разговор с губителем МХАТ име-
ни М. Горького состоялся почти 
три года спустя после того, как он 
эту пагубу начал. По признанию 
Владимира Кехмана, 1 ноября но-
вый гендиректор высказал Боя-
кову много нелицеприятного. 
Итогом острого разговора стало 
написанное Бояковым заявление 
об освобождении его от обязан-
ностей худрука МХАТ — по собст-
венному желанию. 

Я знаю, услышав об этом, многие 
обрадовались. И основания тому 
есть. Хотя, что касается Боякова, 
замечу: он ещё легко отделался. 
Нет сомнений, далее тоже не про-
падёт. Разве в нынешних условиях 
может пропасть такой ловкий про-
ходимец? Они, проходимцы, сего-
дня всюду проходят. Так что не 
удивляюсь уже вовсю завихрив-
шейся кампанией в защиту «оби-
женного» отставника. До смешно-
го: кое-кто называет его чуть ли не 
гением. Ясно, что силы, в своё вре-
мя Боякова выдвинувшие и столь 
мощно три года поддерживавшие, 
сквозь землю не провалились. 

А вот будет ли иметь равную 
поддержку новое руководство 
МХАТ? И кто теперь станет худру-
ком, какой курс коллективной ра-
боты проложит генеральный ди-
ректор? У него серьёзный опыт 
руководства Новосибирским ака-
демическим театром оперы и ба-
лета, а также Михайловским теат-
ром в Петербурге, и этот опыт 
должен ему помочь. 

Первые заявления Владимира 
Кехмана и уже принятые им меры 
обнадёживают. Так, важнейшей за-
дачей определил он возвращение 
Т.В. Дорониной в театральный про-
цесс. Хочет, чтобы она снова выхо-
дила на сцену и в качестве актрисы, 
чтобы к её мнению и советам в 
коллективе относились максималь-
но внимательно: «Если Татьяна Ва-
сильевна сформулирует свои по-
желания, то надо их выполнять». 

Браво, Владимир Абрамович! 
Примите в свою очередь пожела-
ния успехов на этом и всех других 
направлениях нелёгкой вашей 
миссии. Она крайне трудна уже по-
тому, что за время бояковщины 
сплочённый при Дорониной кол-
лектив оказался расколотым и раз-
общённым, деморализованным и 
дезориентированным. А реперту-
ар? А способы привлечения людей 
в зрительный зал? 

Вы сами прекрасно понимаете, о 
чём идёт речь, потому извините, 
что здесь несколько задержусь. Но 
уж слишком злободневна пробле-
ма! Поскольку прежде всего в от-
ношении к ней проявляется боя-
ковщина, захватившая ныне, увы, 
далеко не один только МХАТ. 

Действительно, чем всё чаще за-
влекают в театр зрителей? Не вы-
соким искусством, не талантом и 
мастерством — отнюдь! Завлекают 
скандалом. Причём это не только 
не осуждается, но становится даже 
модным. Председатель Союза те-
атральных деятелей России Алек-
сандр Калягин, не выдержав, не-
давно так и написал: «Модный те-
атр скандала». 

Конечно же, вспомнил Ольгу Бу-
зову, «фирменную» для Боякова: 
«Во МХАТ была приглашена с един-
ственной целью — привлечь вни-
мание». А следом заговорил по по-
воду предстоящей премьеры в дру-
гом столичном коллективе — Теат-
ре на Малой Бронной, который вве-
рен теперь «модному» Константи-
ну Богомолову. 

«Сюда, — замечает А. Калягин, — 
на роль Раневской (великая роль 
мирового репертуара) приглашена 
трансгендер Наталья Максимова, 
которая интересна исключительно 
тем, что в юности сменила пол. И 
этот факт, который по логике дол-
жен был бы скрываться, напротив, 
становится главным пиар-ходом. 

Ксения Собчак приглашает её на 
свою передачу, и для широкой об-
щественности устраивается ка-
минг-аут (этот термин доселе мне 
был неизвестен), дабы подогреть 
интерес к будущей премьере такой 
пикантной и шокирующей подроб-
ностью». 

Стоит добавить, что Собчак ведь 
жена Богомолова, а телепередачи 

её выходят не где-нибудь, а на 
Первом канале. В тему председа-
тель СТД вопрошает: «Какая ещё 
пресс-конференция идёт в пря-
мом эфире? Только та, которую 
ведёт модный режиссёр Констан-
тин Богомолов». 

Вывод народного артиста Рос-
сии Александра Калягина до пре-
дела тревожен: «Произошло не-
возможное — театр стал внедрять-
ся в индустрию развлечений! На 
наших глазах даже академические 
сцены отдаются под коммерче-
ские проекты, которые осуществ-
ляют умелые режиссёры, привле-
кая артистов с «медийными» ли-
цами. И эта болезнь очень зарази-
тельна, нам угрожает настоящая 
эпидемия, которая может разру-
шить российский театр». 

Вот какого масштаба угроза! 
Сейчас весь мир напрягся в борьбе 
с эпидемией коронавирусной. А 
разве эпидемия коммерциализа-
ции, примитивной развлекаловки, 
нарастающая в российской куль-
туре, не требует таких же чрезвы-
чайных мер? 

Я с Калягиным полностью согла-
сен. А вы, Владимир Абрамович? 
Мне понравилось, что среди пер-
воочередных ваших действий в 
стенах МХАТ стало резкое сокра-
щение рекламной и управленче-
ской службы, которая во многом 
«заменяла» работу творческую. И 
совершенно в духе калягинских 
раздумий ваше решение прекра-
тить огульное, дорогое и зачастую 
творчески неоправданное пригла-
шение со стороны тех самых «ме-
дийных» лиц. 

Надо же как-то останавливать 
опасную эпидемию. Необходимых 
одолений вам на будущее! 

 
Виктор КОЖЕМЯКО.

Наконец-то МХАТ освобождён  
от негодного руководителя

Итак, на исходе 1 ноября, то есть букваль-
но за пять минут до полуночи, в телеэфире 
прозвучала новость, которую все искренне 
переживающие тяжелейшую драму русской 
культуры ждали без малого три года. Было 
сообщено, что на должности художествен-
ного руководителя МХАТ имени М. Горького 
больше не будет получившего громкую скан-
дальную известность Эдуарда Боякова.

q Множество поздравлений Татьяне Васильевне Дорониной при-
ходит за последнее время в редакцию «Правды» от её читателей.

q Обрадуем поклонников истинного МХАТ и ещё одним известием. Новый гендиректор уже начал обещанное возвращение в 
сохранившиеся спектакли доронинского репертуара талантливых актёров, которые при Боякове из-за их принципиальной по-
зиции оказались изгоями. Так, 6 ноября в «Синей птице» зрители после долгого перерыва вновь увидели Ольгу Дубовицкую и 
Андрея Зайкова, а 10 ноября в спектакле «Отцы и дети» свои коронные роли родителей Базарова опять изумительно сыграли 
тот же Андрей Зайков и заслуженная артистка России Лидия Матасова (см. фото слева). Вместе с ними в этот спектакль вернулся 
и самый молодой из отлучённых артистов — Дмитрий Корепин. Вскоре, 20 ноября, он появится также в «Мастере и Маргарите», 
где играет роль Ивана Бездомного. На 30 ноября назначен спектакль «Красавец мужчина», и здесь среди ведущих 
исполнителей можно будет увидеть Лидию Матасову и ещё одну заслуженную артистку России — Елену Катышеву. Сейчас она 

перед вами вместе с заслуженным артистом России Александром Титоренко в спектакле «Пигмалион» (фото в центре), куда, 
надеемся, вернутся эти замечательные мастера МХАТ. Несмотря на то, что А. Титоренко, как и заслуженные артисты России 
Андрей Чубченко и Юлия Зыкова, тоже оставшиеся без работы, был приглашён в родственный по духу Малый театр, В. Кехман 
принял решение: все они одновременно по-прежнему будут играть свои роли на сцене МХАТ. Словом, ждём возвращения на 
эту великую сцену многих несправедливо изгнанных. А особенно, конечно, ждём Татьяну Васильевну Доронину, которая в 
январе 2019 года последний раз сыграла здесь одну из самых выдающихся своих классических ролей в спектакле «Васса Же-
лезнова» (фото справа). Попутно заметим: если при Дорониной в репертуаре МХАТ имени М. Горького всегда было несколько 
постановок горьковских пьес, то Бояков не оставил ни одной из них и не поставлено при нём ни одной!

ВВ рр ее мм яя   вв ыы бб ии рр аа тт ьь   «« ПП рр аа вв дд уу »»   
 

С 1 сентября по 15 декабря во всех почтовых отделениях России проводится подписка  
на газету «Правда» на первое полугодие 2022 года.

Обратите внимание, что теперь не нужно искать нашу газету в бумажном ката-
логе. Сведения о «Правде», в том числе её новый индекс – ПН329 и цена подписки, 
приведены в электронном каталоге АО «Почта России», который хранится в ком-
пьютере оператора почтовой связи. То есть вам, наши уважаемые подписчики, до-

статочно на ближайшей от вашего дома почте подойти к соответствующему око-
шечку, и оператор быстро и правильно оформит подписной абонемент на «Правду». 

Оформить подписку на «Правду» можно также через интернет на сайтах агентства 
«Книга-Сервис»: www. akc. ru; www. pressa-rf. ru или направив письмо в произволь-

ной форме по электронному адресу: public@akc.ru. Заявки на подписку прини-
маются агентством «Книга-Сервис» и по факсу: (495) 680-90-48. С юридическим 
лицом, по желанию, заключается договор на оказание услуг и предоставляется пол-
ный комплект бухгалтерских документов.


